



La calificadora Fitch Ratings palomea el manejo de las finanzas públicas de Tabasco

POR ARMANDO GUZMÁN , 11 OCTUBRE, 2017

VILLAHERMOSA, Tab. (apro).- La firma Fitch Ratings ratificó la calidad crediticia del estado en “A+(mex)” con perspectiva de estable.

En el reporte que difundió este día, la calificadora destaca como factores clave para la calificación de Tabasco su desempeño equilibrado de las finanzas en los últimos tres años, “lo cual se refleja en una posición de liquidez adecuada con respecto de su pasivo circulante”.

También resaltó “la disciplina mostrada para mantener su endeudamiento y sostenibilidad de la deuda bajos”.

La consultora mencionó que, al 30 de junio de 2017, la deuda directa de largo plazo de Tabasco presentó un saldo de cuatro mil 882 millones de pesos, compuesto por cinco financiamientos: uno de Banorte, dos de Banamex, otro de Bancomer y uno más de Scotiabank Inverlat.

La entidad federativa también tiene dos créditos contratados con Banobras, bajo el esquema cupón cero, con un saldo conjunto de mil 979 millones de pesos. Ambos préstamos no son considerados deuda directa, debido a que el pago del capital lo garantiza la Federación.

Así, Fitch Ratings señala que la deuda tabasqueña es baja y con un perfil de amortización favorable. Los créditos, expone en su reporte, presentan fundamentos sólidos y un desempeño satisfactorio en coberturas del servicio de la deuda, con respaldo en participaciones federales y fondos de reserva.

La firma también menciona que el desempeño financiero estatal es impulsado por los esfuerzos de recaudación y fiscalización que amortiguan los efectos negativos en el sector energético, los cuales han incrementado el desempleo.

“Estos esfuerzos permitieron que los ingresos estatales crecieran 9.0% respecto de 2015, gracias al incremento de 64.4% en el cobro de derechos”, expone la calificadora en su reporte.

Sin embargo, advierte como riesgos la fluctuación del precio del petróleo, la incertidumbre financiera nacional e internacional y los tiempos de implementación del programa de reactivación económica para Tabasco mediante las Zonas Económicas Especiales.

Contingencia por pensiones

En cuanto al Instituto de Seguridad Social del Estado de Tabasco (ISSET), responsable de cubrir pensiones y jubilaciones de trabajadores del gobierno estatal, organismos descentralizados y municipios, Fitch Ratings advierte que a largo plazo la contingencia financiera será menor, pero a corto plazo subsistirá por la falta de un fondo de reserva.

Recordó que en diciembre de 2015 fue promulgada la reforma a la Ley de ISSET, que si bien es un factor positivo que facilitará la viabilidad financiera del instituto, tomará tiempo en que surtan efecto los beneficios.

La calificadora explicó que durante 2016 las aportaciones ordinarias al instituto sumaron mil 540 millones; a julio de 2017 la entidad federativa ya no le había transferido recursos extraordinarios y, dado que el ISSET no cuenta con reserva, el gasto por seguridad social se proyecta en mil 888 millones de pesos para 2017 hasta llegar a los dos mil 279 millones en 2020 y dos mil 823 para 2025.

Fitch Ratings resume que, en términos de gestión y administración, el proceso presupuestario de Tabasco es realista y permite llevar a cabo ajustes a lo largo del año.

La transparencia y rendición de cuentas “presenta un nivel fuerte, mientras que la publicación de la información financiera es adecuada”, resalta.

En términos de la homologación contable gubernamental, a 2015 Tabasco muestra un cumplimiento general de 100% respecto de la evaluación de la cuenta pública.

Sobre transparencia presupuestal, el estado se ubica en el lugar 11 a nivel nacional, de acuerdo con el Índice de Información Presupuestal Estatal 2017, realizado por el Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco).

Fitch también advierte que la economía tabasqueña puede pasar de estatus neutral a perspectiva negativa por su elevada dependencia hacia el sector energético que ha impactado su desempeño financiero.

Si bien el sector económico más importante es el secundario (67% del producto interno bruto estatal), las actividades mineras comprenden 84% de su PIB.

De acuerdo con el reporte *Doing Business en México 2016*, realizado por el Banco Mundial, el estado se encuentra en la posición 21 por su facilidad para hacer negocios. Según el Consejo Nacional de Población (Conapo), el nivel de marginación es alto, y medio su índice de rezago social.

Fitch considera que la calificación crediticia y su perspectiva estable reflejan la expectativa de que el gobierno de Tabasco mantendrá el control del gasto.

La materialización de la reforma al ISSET, insistió, permitirá acotar las contingencias relacionadas con el pasivo no fondeado.

La firma agregó que los factores que podrían impactar negativamente la calidad crediticia son una disparidad entre el aumento del gasto de operación y los ingresos fiscales ordinarios, así como la contratación desproporcionada de deuda de largo o corto plazo.